



AFRICA EUROPE FAITH AND JUSTICE NETWORK  
RESEAU FOI ET JUSTICE AFRIQUE EUROPE

174, rue Joseph II str.  
B 1000 BRUSSELS - Belgium  
Tel. +32.(0)2.234.68.10 / Fax. +32. (0)2.231 14 13  
email: [aeijn@aeijn.org](mailto:aeijn@aeijn.org)  
<http://www.aeijn.org>

**NOUVELLES d'AEFJN-Information**

No. 47 – Avril 2011

**Souveraineté alimentaire**

**Rapport ONU: L'agroécologie peut doubler la production alimentaire en 10 ans**

En 10 ans à peine, les petits agriculteurs peuvent doubler la production alimentaire des régions vulnérables en recourant à des méthodes de production écologiques, affirme un nouveau rapport de l'ONU. Fondé sur un examen approfondi des plus récentes recherches scientifiques, le rapport appelle à un virage fondamental en faveur de l'agroécologie comme moyen d'accroître la production alimentaire et de réduire la pauvreté rurale.

[http://www.srfood.org/images/stories/pdf/press\\_releases/20110308\\_agroecology-report-pr\\_fr.pdf](http://www.srfood.org/images/stories/pdf/press_releases/20110308_agroecology-report-pr_fr.pdf)

**Les femmes africaines au secours de l'agriculture africaine**

L'agriculture africaine a besoin de bras. Les femmes y ont donc leur place et un rôle de plus en plus important à jouer. La campagne « Nous sommes la solution : célébrons l'agriculture familiale africaine » a été lancée à Dakar en mars. Appelée à durer trois ans et à s'élargir progressivement aux autres régions du continent, elle est portée par douze associations de femmes rurales d'Afrique de l'Ouest.

<http://www.afriqueavenir.org/2011/03/14/l%E2%80%99agriculture-africaine-a-besoin-des-femmes/>

**Commerce**

**Les obstacles aux échanges commerciaux en Communauté d'Afrique de l'Est**

Malgré l'augmentation du commerce entre régions au cours des dernières années, des mesures non tarifaires continuent à poser de sérieux revers à l'intégration économique du bloc de la Communauté d'Afrique de l'Est. Les obstacles, qui vont des contrôles de sécurité à des inspections non nécessaires par des agents des douanes, sont déjà en train de saper le succès de la mise en œuvre de l'Union douanière d'Afrique de l'Est car ils empêchent la libre circulation des biens.

[http://www.tralac.org/cgi-bin/giga.cgi?cmd=cause\\_dir\\_news\\_item&cause\\_id=1694&news\\_id=100351&cat\\_id=1026](http://www.tralac.org/cgi-bin/giga.cgi?cmd=cause_dir_news_item&cause_id=1694&news_id=100351&cat_id=1026) (en anglais)

## **La Communauté Économique des États d'Afrique Centrale (CEMAC) prévoit un taux de croissance de 5,2% en 2011**

Selon les conclusions de la réunion du Comité de politique monétaire (CPM) de la Banque des Etats de l'Afrique centrale (BEAC), les perspectives macroéconomiques de l'année 2011 font ressortir une croissance économique soutenue, avec un taux de croissance du produit intérieur brut (PIB) réel projeté à 5,2%. Ce qui révèle une progression de 1% par rapport à l'année 2010 au cours de laquelle le taux de croissance dans la zone CEMAC avait culminé à 4,2%.

<http://www.afrique7.com/territoires/803-la-cemac-prevoie-un-taux-de-croissance-de-52-en-2011.html>

## **Médicaments**

### **La tuberculose résistante aux médicaments, une bombe à retardement. (DR-TB) a Ticking Time Bomb**

Les pays qui ont un nombre élevé de personnes qui vivent avec le VIH, spécialement là où l'accès au traitement antirétroviral est inégal, sont assis sur une bombe à retardement, la tuberculose résistante aux médicaments (en anglais, DR-TB); dans certains cas cette bombe peut avoir déjà explosé. L'Afrique du Sud et d'autres pays qui portent ce fardeau diagnostiquent la pointe de l'iceberg, avec une majorité de personnes souffrant de tuberculose résistante à de nombreux médicaments qui meurent parce qu'on n'a pas diagnostiqué leur maladie ou parce qu'elles reçoivent le traitement lorsqu'il est trop tard.

<http://www.health-e.org.za/news/article.php?uid=20033124> (en anglais)

### **AFRIQUE MERIDIONALE: Dialogue activiste régional sur le droit à la santé**

Les 25 et 26 mars, la SECTION 27 a accueilli un Dialogue activiste sous-régional pour l'Afrique méridionale, révolutionnaire, sur le renforcement des campagnes pour le droit à la santé et la raison pour laquelle il nous faut une convention-cadre des Nations unies sur le droit à la santé. La réunion a rassemblé des activistes, des experts, des mouvements pour la santé, des syndicats et des organisations de 15 pays, pour discuter comment renforcer, faire connaître du public et unir les campagnes pour le droit à la santé. Cette année un million de personnes vont mourir du VIH en Afrique orientale et méridionale. Des centaines de milliers d'autres mourront de maladies facilement évitables. La mortalité infantile et maternelle reste à un niveau intolérable dans toute la région. Cette situation exige une réponse améliorée et urgente pour la santé, cependant les systèmes sanitaires subissent une tension énorme, beaucoup de gouvernements sont tièdes dans leur réponse à la santé et l'assistance internationale des donateurs s'affaiblit ou s'inverse.

<http://www.section27.org.za/2011/03/19/section27-to-host-regional-activist-dialogue-on-right-to-health/> (en anglais)

### **CÔTE D'IVOIRE – L'embargo politique vide les étagères des pharmacies**

Des employés d'hôpitaux et de pharmacies ont dit que de nombreux médicaments et d'autres fournitures médicales étaient devenus rares à la suite de l'embargo sur les ports ivoiriens décrété il y a plusieurs semaines par l'Union européenne (UE). Environ 90 pour cent des fournitures médicales du pays viennent d'Europe, et 80 pour cent arrivent par voie maritime, a indiqué Christine Adjobi, ministre de la Santé dans le cabinet du président sortant, Laurent Gbagbo.

## Armes

### Production artisanale des armes légères

Plusieurs pays ont de longues traditions de production d'armes à feu rudimentaires par des artisans. En Afrique occidentale, par exemple, les forgerons produisent une gamme de petites armes, y compris des pistolets et des fusils de chasse. L'industrie artisanale des armes à feu est spécialement étendue et développée au Ghana où, selon la rumeur, certains armuriers sont capables de produire des fusils d'assaut. Les armes légères de fabrication artisanale vont des pistolets et fusils de chasse rudimentaires à des fusils d'assaut plus avancés. Souvent ce matériel est produit en dehors des contrôles d'Etat, ou sous un contrôle très limité. Ces armes sont souvent utilisées pour des crimes et contre des cibles gouvernementales.

[www.smallarmssurvey.org/fileadmin/docs/H-Research\\_Notes/SAS-Research-Note-3.pdf](http://www.smallarmssurvey.org/fileadmin/docs/H-Research_Notes/SAS-Research-Note-3.pdf) (en anglais)

### La violence armée frappe l'éducation des enfants

28 millions d'enfants sont privés d'éducation en raison des conflits armés qui les exposent aux viols, aux violences sexuelles, à des attaques ciblées sur leurs écoles et à d'autres atteintes aux droits de l'homme, selon le Rapport mondial 2011 de suivi sur l'Education pour tous de l'UNESCO. Kevin Watkins, directeur de la publication, dit: "Les enfants et l'éducation ne sont pas simplement pris entre deux feux, ils sont de plus en plus la cible de conflits violents". Rien qu'en Afghanistan, on a répertorié au moins 613 attaques contre des écoles en 2009, contre 347 en 2008, selon le rapport.

<http://www.unesco.org/new/fileadmin/MULTIMEDIA/HQ/ED/pdf/gmr2011-press-release-main.pdf>

## Responsabilité sociale des entreprises

### Afrique du Sud: une lueur de justice pour des mineurs malades (des mines d'or)

Deux cas récents au tribunal ont attiré l'attention sur la situation fâcheuse de centaines de milliers d'anciens mineurs d'Afrique méridionale qui n'ont reçu que peu ou pas du tout de dédommagement pour les maladies professionnelles du poumon qui les ont laissés débilisés et au chômage.

<http://www.irinnews.org/report.aspx?reportID=92240> (en anglais)

### Deux ONG accusent Glencore de piller le Congo

L'entreprise suisse Glencore, l'un des plus grands fournisseurs de matières premières au monde, est épinglée par une enquête sur le pillage de ressources minières en République démocratique du Congo (RDC). Une enquête de Pain pour le prochain, Action de Carême et la Benchmarks Foundation, décortique les activités de l'entreprise suisse en RDC. Le constat est édifiant: pillage des ressources, conditions de travail précaire, pollution et évasion fiscale.

[http://www.swissinfo.ch/fre/economie/Deux\\_ONG\\_accusent\\_Glencore\\_de\\_piller\\_le\\_Congo.html?cid=29695900](http://www.swissinfo.ch/fre/economie/Deux_ONG_accusent_Glencore_de_piller_le_Congo.html?cid=29695900)

## Afrique

### **AFRIQUE: La Banque Mondiale finance l'exploitation minière en Afrique.**

Le secteur financier privé du Groupe de la Banque Mondiale a annoncé le mois dernier qu'il investirait 300 millions de dollars pour promouvoir l'exploitation minière en Afrique. Le Dr. Aaron Tesfaye, professeur d'économie politique internationale et de politique africaine à l'université William Paterson, dit qu'il n'est pas surpris par l'annonce à cause des implications économiques et sécuritaires de l'activité minière et des métaux stratégiques pour les nations industrialisées. Alors que la Société Financière Internationale prétend promouvoir la réduction de la pauvreté grâce au développement durable dans les pays en voie de développement, elle a été critiquée parce que les projets d'exploitation minière qu'elle a financés ont une histoire d'abus de droits humains et de dommages massifs à l'environnement. "C'est une mauvaise nouvelle pour les Africains, au moins pour ceux qui ne font pas partie de l'élite commerciale et politique", dit Jamie Kneen, coordinateur des communications pour MiningWatch Canada.

<http://pulsemedia.org/2011/03/25/continuing-colonialism-world-bank-funds-mining-in-africa/> (en anglais)

### **110322 La crise financière mondiale et l'Afrique**

La réponse de l'Afrique à la crise a consisté à appliquer davantage des mêmes politiques néolibérales discréditées qui ont été responsables en premier lieu du déclenchement et de la transmission de la crise. En effet, les pays africains courent le risque élevé de perpétuer leur vulnérabilité à une crise semblable. En fait, les réponses africaines et de politique extérieure à la crise, et la nature de leur discussion de cette crise, reflètent les préoccupations matérielles et sociales de la configuration de classe et de genre de l'élite dirigeante.

[http://www.twnafrica.org/index.php?option=com\\_content&view=article&id=460:scholars-seminar-on-the-global-financial-crisis-a-africa-underway-in-accra&catid=102:scholars-seminar&Itemid=143](http://www.twnafrica.org/index.php?option=com_content&view=article&id=460:scholars-seminar-on-the-global-financial-crisis-a-africa-underway-in-accra&catid=102:scholars-seminar&Itemid=143) (en anglais)